



RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

ÉCOLE NATIONALE
DES SOUS-OFFICIERS D'ACTIVE

ORDRE DU JOUR N° 29

En date du 06 novembre 2023

Le 1^{er} décembre 2023, le capitaine Lionel J. quittera le service actif après plus de trente-six années au service de la France.

Il incarne un remarquable parcours débuté comme jeune marsouin et terminé comme officier. Lionel J. s'engage comme grenadier voltigeur le 1^{er} août 1987 au 2^e bataillon d'infanterie de marine au Sénégal où il devient très vite chef d'équipe. En 1989, il est affecté au 2^e régiment d'infanterie de marine dans la fonction de chef de pièce mortier de 81. Son culte de la mission est déjà souligné. Son aptitude à exercer l'autorité lui permet d'accéder au corps des sous-officiers en 1993. En 1999, il rejoint le 33^e régiment d'infanterie de marine à Fort de France pour un 2^e séjour, où il sert d'emblée au poste de sous-officier adjoint. Promu sergent-chef en 2000, sa rusticité et sa polyvalence le propulsent au poste d'instructeur à la base forêt du régiment dont il rend le stage plus réaliste et attractif. Il en est félicité. En 2001, affecté à l'école nationale des sous-officiers d'active, il sert comme chef de section élèves au 2^e bataillon puis au groupement de perfectionnement des sous-officiers. Par l'excellence de ses services, il est promu adjudant en 2005. En 2009, il est affecté au 5^e régiment interarmes d'outre-mer à Djibouti comme chef de la police militaire. Promu adjudant-chef cette même année, il est référent auprès des permanents des forces françaises stationnées et de leurs familles, conduisant avec tact des actions délicates de prévention et de médiation. Contribuant ainsi grandement à la sécurité de tous, il est félicité de nouveau. Muté au régiment de marche du Tchad en 2011, il est responsable de la montée en puissance de la numérisation de l'espace de bataille du régiment. Imaginatif et expérimenté, il met en place des exercices ludiques et pertinents garantissant aux unités l'appropriation de ces nouveaux outils numériques. Admis dans le corps des officiers des armes le 1^{er} août 2014, il est affecté au 21^e régiment d'infanterie de marine comme officier adjoint en compagnie puis officier instruction responsable du nouveau parcours de formation des militaires du rang. Pour son quatrième séjour, le capitaine J. sert au régiment du service militaire adapté à Mayotte en 2018 où lui est confié le commandement d'une compagnie. Bienveillant et aguerri, animé d'un état d'esprit remarquable, il est félicité pour les résultats exceptionnels obtenus. En 2020, il retrouve l'ENSOA pour sa dernière voltige au sein de l'institution.

Les neuf affectations de ce soldat de marine ont été marquées par autant d'opérations extérieures. Dès 1990, adjoint au chef de groupe au sein des éléments français d'assistance opérationnelle en république Centrafricaine, il guide les plus jeunes avec bienveillance et remplit avec brio toutes les missions confiées. En 1992, au sein de la force de protection des nations unies en Croatie, chef de groupe, il s'illustre par ses compétences techniques et son discernement dans cet environnement dégradé. Il reçoit un témoignage de satisfaction. La même année, il est déployé en Somalie. Il participe aux différentes missions l'opération « ORYX » et notamment à la protection de l'aéroport de Mogadiscio et de l'ambassade de France. En 1994 puis en 1995, chef de groupe à Sarajevo au sein de la force de protection des nations unies, il réussit une délicate mission de renseignement sous le feu ennemi puis s'interpose physiquement face à des miliciens serbes qui menaçaient des réfugiés. Pour son sang-froid et sa fermeté, il est cité. En 1996 puis en 1998, il retrouve la RCA pour y conseiller les unités de l'armée centrafricaine. Projeté au Liban en 2012 en qualité d'expert de la numérisation de l'espace de bataille, l'adjudant-chef J. s'investit dans cette nouvelle fonction en optimisant le rendement de ce nouvel outil en opération extérieure. Il est félicité. Pour sa dernière opération extérieure en 2015, lieutenant et officier adjoint du commandant de compagnie dans le cadre de l'opération « Barkhane » au Mali, sa maîtrise des procédés opérationnels et ses décisions clairvoyantes et courageuses lui valent d'être récompensé par un témoignage de satisfaction. Au retour, il participe à plusieurs reprises comme officier adjoint à la mission « Sentinelle » à Paris dans un contexte de forte tension liée aux actions terroristes qui ont frappées la France.

Le riche parcours opérationnel du capitaine J. s'accompagne de celui d'un pédagogue animé de la volonté de transmettre ses compétences et son expérience capitalisées tant aux militaires du rang, qu'aux jeunes sous-officiers et futurs chefs de section. Comme sous-officier, il instruit et forme les sections du 33^e RIMA à Fort de France aux techniques de combats en forêt. Au RMT, il acculture les sections à la numérisation de l'espace de bataille. Mais c'est surtout lors de sa première affectation à l'ENSOA où chef de section il donne la pleine mesure de son appétence à instruire. Encadrant treize promotions, il participe à la formation de près de quatre cent sous-officiers de recrutement direct et semi-direct, de manière innovante et attractive pour les préparer au mieux à leur futur emploi. Il poursuit au groupement de perfectionnement des sous-officiers. Pour son investissement, il est félicité. A nouveau à l'ENSOA en 2020, il commande avec brio la 52^e compagnie du 5^e bataillon. En 2022, il devient adjoint à la division instruction et enseignement militaire et responsable des cours tactiques. Avec sa solide expérience pédagogique, il obtient toute l'adhésion des cadres et une écoute assidue des élèves. Il instruit alors quatre promotions d'élèves sous-officiers (directs, semi-directs et réserve). Réussissant les missions confiées avec pragmatisme et humanité, il s'impose comme un chef droit et équitable.

Titulaire de la croix de la valeur militaire avec étoile de bronze (1995), médaillé militaire en 2007, il est fait chevalier dans l'ordre national du mérite des mains du CEMAT sur notre place du chevron le 18 octobre dernier, parachevant une carrière d'exception.

Mon capitaine, au moment où vous allez quitter le service actif, je tiens à vous remercier très chaleureusement pour la qualité des services rendus et pour l'esprit exemplaire qui a été le vôtre durant toutes ces années. Vous n'avez jamais cessé de vous élever par l'effort. Empreint des plus hautes valeurs humaines et militaires, extrêmement rigoureux tant dans la préparation des opérations que dans le commandement, vous avez agi avec cœur et su relever tous les défis opérationnels. Permettez-moi d'associer votre famille à ce parcours exceptionnel, famille sans le soutien de laquelle rien n'aurait été possible. Je l'en remercie. Vous pouvez partir aujourd'hui avec la juste fierté du devoir accompli, dans l'honneur et la fidélité aux valeurs de l'armée de terre, des troupes de marine et de notre École. Je vous souhaite pleine réussite dans la nouvelle voie professionnelle que vous avez décidé de suivre.

Avec reconnaissance, belle trace !

*Le général Alain DIDIER
commandant l'École nationale des sous-officiers d'active*